



**LA ASAMBLEA DE GOBIERNOS REGIONALES
LE DA UN JALÓN DE OREJAS A JOSÉ JERÍ
POR EL AVANCE DEL CRIMEN ORGANIZADO**

EMPIEZAN MAL



(ANGR) condenó los asesinatos ocurridos en una bocamina de Pataz y señalan que hay ausencia de una estrategia eficaz

IMPULSAN MOCIÓN DE CENSURA CONTRA LA MINISTRA DE ECONOMÍA Y FINANZAS, DENISSE MIRALLES, POR EL “DESMANTELAMIENTO DE PETROPERÚ”

PICADITOS



CONGRESO: IMPULSAN MOCIÓN DE CENSURA CONTRA LA MINISTRA DE ECONOMÍA Y FINANZAS, DENISSE MIRALLES, POR EL "DESMANTELAMIENTO DE PETROPERÚ"

La iniciativa planteada por la congresista Heidy Juárez responsabiliza también a Denisse Miralles por el "perjuicio económico y social causado al Estado peruano y a la región Piura", tras la emisión del Decreto de Urgencia 010-2025 que dispone la reorganización patrimonial de la empresa estatal Petroperú.

El congresista de la bancada de Podemos Perú, Heidy Juárez, impulsa una moción de censura contra la titular del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF), Denisse Miralles, tras la aprobación de un decreto de urgencia que dispone la reorganización de los activos de la empresa estatal Petroperú "en uno o más bloques patrimoniales".

"Censurar a la ministra de Economía y Finanzas, Denisse Miralles Miralles, por su responsabilidad política en el desmantelamiento de Petroperú S.A. a través del Decreto de Urgencia 010-2025 y por el grave perjuicio económico y social causado al Estado peruano y a la región Piura", dice el documento.

La iniciativa responsabiliza a Miralles por el "desmantelamiento de activos estratégicos" de la compañía y una "vulneración directa a las rentas de las regiones productoras y la seguridad energética nacional".

El decreto autoriza el traslado de 240 millones de soles desde el Ministerio de Energía y Minas orientado a financiar la reorganización interna y medidas de personal. Al respecto, en la moción se cuestiona esta disposición, al considerarse que se sacrifica "recursos destinados a proyectos esenciales de irrigación, electrificación rural, saneamiento y conectividad vial en el interior del país, lo que representa una desatención grave a las brechas sociales del Perú".

Se indica también que la norma impone a Petroperú la obligación de transferir S/ 144 millones a Proinversión "con el fin de gestionar y potencialmente enajenar sus activos", una situación que, apunta el texto, "reduce el valor patrimonial de la empresa, compromete su viabilidad operativa a largo plazo y constituye un inadmisible subsidio destinado a la liquidación de la empresa estratégica más importante del Estado".

NUEVA REFINERÍA DE TALARA Y SUPUESTA TERCERIZACIÓN LABORAL

El documento advierte que "la facultad discrecional del decreto de urgencia para culminar contratos de explotación vigentes generará una paralización técnica de pozos en el norte peruano, provocando una caída irreversible en los ingresos de los gobiernos locales, regionales y universidades, especialmente en la región Piura".

"La resolución unilateral de contratos de servicios pone en grave peligro la continuidad de la Nueva Refinería de Talara (NRT), activo estratégico nacional cuya paralización o ineficiencia operativa afectaría el abastecimiento de combustibles en todo el país y el dinamismo económico del norte peruano", se cuestiona.

La moción de censura también critica a la alta funcionaria del Ejecutivo por supuestamente promover la "tercerización masiva y precaria, amenazando la estabilidad de miles de trabajadores y pequeñas y medianas empresas (PYMES) que forman parte de la cadena de valor de los hidrocarburos".

"La incapacidad técnica de la titular del Ministerio de Economía y Finanzas para diseñar un plan de salvataje que no implique la entrega del patrimonio nacional, sumada a sus declaraciones oficiales que han provocado el desplome del valor de los bonos soberanos, demuestran una falta de idoneidad que la inhabilita para continuar en el cargo", se añade en la iniciativa.

SUNEDU DISPONE NUEVA AMPLIACIÓN PARA QUE UNIVERSIDADES CON LICENCIAMIENTO DENEGADO BRINDEN SERVICIO EDUCATIVO

La Superintendencia Nacional de Educación Superior Universitaria (Sunedu) dispuso una nueva ampliación del plazo para que universidades con licenciamiento denegado puedan continuar brindando el servicio educativo, según señala una resolución de dicho organismo, publicada este jueves, 1 de enero, en el diario oficial El Peruano.

El referido documento indica que el Consejo Directivo de la entidad, presidido por su nuevo superintendente Vicente Espinoza Santillán, resolvió, de manera unánime, "que las universidades y escuelas de posgrado con licencia institucional denegada que se encuentren prestando el servicio educativo en el marco del proceso de cese de actividades puedan optar por una ampliación excepcional de hasta doce (12) meses adicionales al plazo de cese previsto" en el reglamento de Sunedu.

Cabe destacar que el Reglamento del Proceso de Cese de Actividades de Universidades y Escuelas de Posgrado, aprobado en septiembre de 2018, indica que "la universidad con denegatoria o cancelación de la licencia institucional, señala un plazo de cese que no debe exceder el plazo máximo de dos (2) años, contados a partir del semestre siguiente a la fecha de notificación de la resolución de denegatoria o cancelación de la licencia institucional".

Es decir, las casas de estudios superiores que hayan optado por el plazo máximo de 2 años para cesar sus actividades tras denegárseles el licenciamiento ahora podrán acogerse a una ampliación de 12 meses desde dicha fecha prevista. Para ello, deberán comunicar a la Sunedu

la nueva fecha de cese de actividades "en un periodo no menor a cuarenta y cinco (45) días hábiles", desde la aprobación de la resolución oficializada hoy.

Sin embargo, esta no es la primera vez que la superintendencia aprueba una ampliación del servicio educativo para universidades con licenciamiento denegado. Desde el 2020, esta es la quinta ocasión en que la Sunedu emite una resolución de esta naturaleza.

JOSÉ JERÍ CONFIRMA QUE RECIBIRÁ A JOSÉ ANTONIO KAST EN LIMA ESTE 7 DE ENERO

El mandatario peruano y el presidente electo de Chile sostendrán un encuentro oficial el próximo miércoles. La agenda incluye reuniones con diversos sectores y el fortalecimiento de la coordinación fronteriza.

El presidente José Jerí confirmó que el 7 de enero recibirá al presidente electo de Chile, José Antonio Kast, en la sede de Palacio de Gobierno.

"El presidente de la República, José Jerí, confirma que este 7 de enero recibirá al presidente electo de Chile, José Antonio Kast, quien durante su visita al Perú sostendrá reuniones privadas con diversos sectores", informó la Presidencia a través de su cuenta en la red social X.

Esta visita marca el primer encuentro formal en suelo peruano entre ambas autoridades antes de la asunción de mando del líder chileno, prevista para marzo.

Agenda de seguridad y fronteras

El anuncio se da en un contexto de estrecha colaboración diplomática. El ministro de Relaciones Exteriores, Hugo De Zela, señaló recientemente que el Perú mantiene una "coordinación muy activa con los países fronterizos" para establecer un "análisis común" sobre las problemáticas limítrofes.

PUEDES VER:

En declaraciones previas, el canciller destacó la importancia de cooperar para que "las fronteras de todos los países que limitan con el Perú estén perfectamente protegidas y resguardadas".

Según De Zela, el objetivo es establecer "protocolos de entendimiento" entre las Policias, Fuerzas Armadas y autoridades migratorias de ambas naciones para evitar crisis como la registrada semanas atrás en la frontera sur, donde decenas de migrantes indocumentados intentaron ingresar al territorio nacional.

Cambio de mando

Cabe recordar que José Antonio Kast ya había sostenido un breve encuentro con el canciller De Zela días antes de Navidad, durante una escala técnica en Lima rumbo a Quito. En aquel viaje, donde se reunió con el presidente ecuatoriano Daniel Noboa, Kast propuso la habilitación de un "corredor migratorio" regional.

Respecto a la toma de mando en Santiago, programada para el 11 de marzo, el canciller De Zela precisó que la asistencia del presidente Jerí se definirá tras la recepción oficial de las invitaciones. "En cuanto se reciban, el presidente tomará una decisión", aseveró.



“Lo sucedido en Pataz no es un caso aislado”

ANGR CRITICA LA “AUSENCIA DE UNA ESTRATEGIA EFICAZ” DEL GOBIERNO DE JOSÉ JERÍ FRENTE A LA INSEGURIDAD

La Asamblea Nacional de Gobiernos Regionales (ANGR) condenó los asesinatos ocurridos en una bocamina de la provincia de Pataz (La Libertad) y señaló que este hecho refleja el avance del crimen organizado en el país.

La Asamblea Nacional de Gobiernos Regionales (ANGR) condenó los asesinatos de al menos tres personas ocurridos durante un enfrentamiento armado en una bocamina de la provincia de Pataz, en la región de La Libertad, y advirtió que este hecho evidencia la grave crisis de inseguridad ciudadana y el avance del crimen organizado en el país.

A través de un comunicado, la ANGR señaló que “lo sucedido en Pataz no es un caso aislado, sino la consecuencia de la ausencia de una estrategia eficaz por parte del Ejecutivo, que no ha logrado garantizar el control territorial ni la protección de la vida de la población frente a la violencia criminal y las economías ilícitas”.

En ese sentido, la organización exigió al Gobierno, encabezado por José Jerí Oré, la adopción de medidas inmediatas, entre ellas una intervención integral en la provincia de Pataz, el fortalecimiento efectivo de la Policía Nacional, una articulación real con el Gobierno Regional de La Libertad y los gobiernos locales, así como acciones



firmezas contra la impunidad.

“La seguridad ciudadana es una responsabilidad indelegable del Gobierno Nacional. Desde los gobiernos regionales reiteramos nuestra disposición a trabajar de manera coordinada; sin embargo, no aceptaremos la inacción ni la indiferencia

frente a una situación que continúa cobrando vidas”, sostuvo la ANGR.

Responden a denuncias por presunta corrupción en 313 obras

Asimismo, la entidad cuestionó las declaraciones del congresista José Luna Gálvez, al considerar que generalizar presuntas irregula-

ridades en los gobiernos regionales “desinforma a la ciudadanía y debilita el proceso de descentralización”. Precisó, además, que el control preventivo no equivale a corrupción ni reemplaza al debido proceso.

La ANGR remarcó que la inversión pública se ejecuta bajo com-

petencias compartidas y requiere análisis técnicos, no afirmaciones políticas. “Responsabilizar de manera indiscriminada a las regiones afecta la gobernabilidad territorial y favorece el centralismo”, señaló. Finalmente, la Asamblea defendió una descentralización responsable, con transparencia y control, pero rechazó el uso político de los mecanismos de fiscalización para desacreditar a los gobiernos regionales.

Cabe recordar que, días atrás, el Congreso informó que la Comisión Especial de Control Concurrente presentó una denuncia formal ante el Ministerio Público contra 18 gobiernos regionales por presuntos indicios de corrupción en obras públicas.

Según el informe parlamentario, en 313 obras se habrían detectado graves irregularidades, cuyo valor total asciende a S/ 31 419 millones, de los cuales S/ 21 052 millones corresponderían a incrementos injustificados en los presupuestos originales.

Las presuntas irregularidades involucrarían a unas 15 000 personas, entre autoridades políticas, funcionarios, servidores públicos y personal de empresas concesionarias. “Estamos ante un saqueo sistemático disfrazado de inversión pública. El Estado no puede seguir siendo guardia de corruptos y ladrones”, afirmó el congresista José Luna Gálvez.

ROSPIGLIOSI RESALTÓ LEYES EN FAVOR DE LA SEGURIDAD Y ANUNCIÓ QUE LA COMISIÓN PERMANENTE SEGUIRÁ LEGISLANDO

El presidente encargado del Congreso de la República, Fernando Rospigliosi, afirmó que el Parlamento continuará trabajando con firmeza para garantizar la seguridad y el orden en el país, al realizar un balance del periodo de sesiones que concluye al cierre del año.

En un mensaje difundido por las redes oficiales del Congreso, Rospigliosi recordó que asumió la presidencia del Legislativo el 10 de octubre con el objetivo de preservar el orden constitucional. “Hoy cerramos este periodo de sesiones con un balance positivo. Hemos aprobado leyes para devolverle la autoridad a la Policía y a las Fuerzas Armadas”, señaló.

Indicó que el Parlamento ha adoptado una postura frente a la criminalidad organizada. “Se terminó la época en la que el delincuente era protegido y el ciudadano honesto quedaba indefenso. Contra la extorsión y el sicariato hemos sido claros, los vamos a enfrentar golpeando sus finanzas”, sostuvo.

Asimismo destacó la aprobación de normas orientadas a restituir derechos a trabajadores de diversos sectores, así como medidas para garantizar el uso responsable de los recursos públicos. “Este Congreso actúa con firmeza y disciplina. No más recursos públicos usados para campañas políticas”, enfatizó. Rospigliosi precisó que, si bien el Parlamento entra en receso conforme a la Constitución, la labor legislativa no se detiene. “No bajamos la guardia. La Comisión Permanente seguirá legislando por el bienestar de Perú”, aseguró. Finalmente, reiteró que el Congreso mantendrá una actuación firme en los próximos meses. “Seguiremos actuando con firmeza y seguridad porque Perú exige orden y resultados”, concluyó.

CANCILLER RATIFICA QUE NO SE PERMITIRÁ INGRESO DE MIGRANTES IRREGULARES POR LAS FRONTERAS

El ministro de Relaciones Exteriores, Hugo De Zela, informó que desde su sector se está trabajando en buscar una solución común con diversos países de la región al problema migratorio originado por la crisis en Venezuela. Uno de esos países es Chile, con el que ya hay acuerdos iniciales.

Al respecto, el canciller precisó que, en el marco del Comité Binacional de Política Migratoria, cuya última reunión fue en diciembre, se acordó reforzar las fronteras en ambos lados.

En el caso del Perú, detalló, se cuenta con una mayor presencia militar y policial en esta área, además de haberse incrementado el número de patrullas en la zona y colocado un sistema de cámaras de vigilancia.

“Hay un protocolo de entendimiento entre la policía de los dos países para manejar cualquier tema,

y se ha convenido que cada país va a intentar evitar la salida irregular. Y si esta salida irregular se produce, entonces el otro país devolverá a los migrantes al país de donde salieron. Con esto, lo que se pretende es que toda migración que haya sea de carácter regular, segura y ordenada”, señaló De Zela Martínez.

Se les negará el ingreso

Sostuvo también que, en caso de que algún ciudadano extranjero no cumpla con los requisitos para entrar legalmente al Perú, “simplemente no se le dejará ingresar”.

“El Perú ya no está en capacidad de seguir acogiendo a migrantes irregulares. Nosotros tenemos nuestras capacidades rebasadas”, acotó el canciller. En cuanto a las medidas que se adoptarán con estos ciudadanos si ningún otro país desea recibirlos, señaló que estos detalles aún están en discusión.

Coordinación con Ecuador

El titular de Relaciones Exteriores mencionó que con Ecuador existe también una coordinación similar para la cooperación entre sus autoridades migratorias y policiales, ello luego de que dicho país estableciera que el único paso fronterizo con el Perú será a través de Huaquillas.

Hugo De Zela señaló que nuestro país ya había recibido un aviso adelantado de esta medida y entiende que se trata de una medida indispensable de carácter interno adoptada por ellos.

“Esa es una decisión que ha tomado Ecuador, no sólo con respecto a su frontera con el Perú, sino también respecto a su frontera con Colombia. Y lo hace por las razones que conocemos, es decir, que hay un exceso de migración irregular en Ecuador y ellos tienen que buscar la mejor manera de evitarla”, expresó a El Peruano.

Termina un año y comienza otro... Pero ¿QUÉ ES REALMENTE EL TIEMPO Y CUÁN CIERTA ES LA CREENCIA DE QUE SOLO EXISTE EL PRESENTE?

Autor: Max Seitz
Título del autor: BBC News Mundo

2025 ya ha sido reemplazado por 2026. Un nuevo cambio de calendario que otra vez nos hace caer en la cuenta de que el tiempo pasa, implacable.

Pero, ¿te has preguntado alguna vez qué es realmente el tiempo más allá de lo que marcan los relojes y los almanaques?

Piénsalo un momento. En nuestra experiencia como seres humanos percibimos el tiempo como una secuencia de sucesos. Es decir: un futuro que se vuelve presente y un presente que se transforma en pasado.

Sentimos que el presente es lo único que existe, pero es efímero, se esfuma a cada segundo.

Consideramos que el pasado es lo que ha dejado de ser y se aleja de nosotros rumbo al olvido, aunque parte de él permanece en nuestros recuerdos.

Y creemos que el futuro es algo potencial que aún no ha sucedido y promete diversos caminos alternativos.

Pero, ¿qué hay de cierto en todo esto? ¿Es el tiempo algo real o una mera ilusión? ¿O una mezcla de ambos?

Prepárate, porque lo que dice la física clásica y actual al respecto puede causarte una mezcla de asombro y perplejidad, ya que cuestiona algunas de las creencias más difundidas sobre nuestro devenir.

¿Distintos tiempos?

“Los físicos no se ponen de acuerdo a la hora de contestar la pregunta general de qué es el tiempo”, le comenta a BBC Mundo el Dr. Chamkaur Ghag, reconocido astrofísico del University College de Londres (UCL).

“Pero sí hay consenso en aceptar lo que dice la teoría de la relatividad de Albert Einstein, que presenta un universo donde el espacio y el tiempo son inseparables y se influyen mutuamente, y donde los fenómenos se experimentan de distintas maneras según el estado de movimiento de los observadores”.

En este cosmos el tiempo es relativo, explica Ghag: se dilata a medida que un cuerpo se mueve más rápido en relación con otros. Así, cuanto más se aproxima un objeto (o un individuo) a la velocidad de la luz, más notoria es la desaceleración del reloj.

Según Einstein, el tiempo también transcurre más lentamente cuando un cuerpo experimenta una fuerza gravitacional mayor.

En la película Interstellar (2014), de Christopher Nolan, hay una escena que lo explica bien: el protagonista desciende a un planeta sometido a una intensa gravedad por encontrarse cerca de un agujero negro. Cuando regresa a la nave principal tras lo que para él ha sido poco más de una hora, se encuentra con un tripulante para el que han pasado... 23 años.

La dilatación del tiempo ha sido comprobada de manera experimental en las últimas décadas usando ultraprecisos relojes atómicos y modernos aceleradores de partículas. A lo que se ha sumado la detección de las ondas gravitacionales generadas por las distorsiones en el espacio-tiempo.

Varios triunfos para las ideas de Einstein.

“Otro de los principios aceptados por los físicos es que el tiempo va para adelante y nunca para atrás”, dice Ghag.

Sin embargo, una nueva -y controvertida- corriente en la física que lleva el nombre de teoría poscuántica de la gravedad clásica añade aún más complejidad a la noción del tiempo, al imbuirlo de un grado de azar.

Según ella, la forma en la que transcurre el tiempo puede oscilar aleatoriamente en determinadas partes del universo, como el flujo y reflujo de un arroyo, le explica a BBC Mundo Jonathan Oppenheim, investigador del Instituto de Ciencia y Tecnología Cuántica de UCL y proponente de la revolucionaria teoría.

“Estas fluctuaciones ocurren por la interacción entre el mundo cuántico, que tiene un comportamiento extraño e impredecible, y el tejido del espacio-tiempo, que está dominado por reglas previsibles”, precisa Oppenheim.

Lo que explicaría curiosidades de nuestro cosmos como, por ejemplo, que una partícula pueda estar en dos sitios al mismo tiempo o estar conectada con otra a millones de años luz.

¿Una ilusión?

Pero, ¿hay algo más que el tiempo relativo con pizcas de azar? En su bestseller “Breve historia del tiempo”, el famoso físico británico Stephen Hawking menciona la existencia de un “tiempo psicológico”.

Según Chamkaur Ghag, del University College de Londres, se trata de la manera en la que nuestro cerebro procesa la relatividad temporal.

“Por alguna razón que la ciencia neuroológica aún no ha logrado explicar, una parte de nuestra psique interpreta el devenir en términos de pasado, presente y futuro”.

“Estamos atrapados en un cerebro limitado que entiende así algo tan complejo como el tiempo... ¡Qué le vamos a hacer! Este es un campo de estudios fascinante en el que queda mucho por investigar”, dice el físico de partículas británico.

La pregunta entonces es: ¿de qué manera funcionan en el universo las categorías que nosotros conocemos como pasado, presente y futuro?

Desconcertante

Una de las nociones que pueden dejarnos más desconcertados es que, en teoría, nuestro pasado sigue existiendo en alguna parte del universo.

“Como espacio y tiempo son inseparables e interactúan, todos y cada uno de los acontecimientos de nuestras vidas ocurren en un espacio-tiempo diferente, aunque sucedan en lo que creemos que es el mismo sitio”, aclara el Dr. Ghag.

“Es como si nuestra existencia fuera una sucesión de instantáneas”, acota.

Para que lo entiendas, lector y lectora, piensa por ejemplo en lo que estás haciendo ahora mismo: leyendo este artículo quizás en tu celular. Pero tu “yo” actual ya no ocupa el mismo espacio-tiempo que el de hace un segundo. El que dejaste atrás sigue existiendo en otro plano aunque no lo puedas ver. Y así cada segundo que pasa.

Ghag explica que si conocieramos las coordenadas exactas de los episodios de nuestro pasado y fuera posible viajar a esos puntos -algo muy improbable-, podríamos encontrarnos con nuestros “yos” pretéritos.

Fascinante, ¿no? ¿O aterrador?

En cuanto al presente, la física actual sostiene que lo que llamamos “ahora” es el conjunto de eventos que, en nuestra percepción humana, ocurren simultáneamente en un instante determinado.

Sin embargo, como el tiempo puede dilatarse, transcurrir a distintos ritmos para diferentes observadores e incluso tener idas y vueltas aleatorias, también es factible que el presente

sea una “duración” más que un momento.

Eso lo volvería un poco menos fugaz de lo que pensamos.

¿Futuro cierto o incierto?

Y qué del futuro, ahora que comienza un nuevo año. ¿Vale la pena hacer una lista de propósitos para los próximos 12 meses si consideramos que el porvenir depende de nuestra libertad?

¿O acaso el futuro está predeterminado, lo que invalidaría el libre albedrío pero, asimismo, haría más fácil predecir lo que vendrá?

Aquí es donde los físicos se sienten más desorientados al hablar del tiempo.

“Pero supongamos que el libre albedrío también estuviese sometido a la relatividad. Teóricamente, si supieras todas las posibles trayectorias de las mentes y los fenómenos, podrías predecir el futuro”, especula.

Claro que eso crearía una paradoja, según explica el físico de UCL: “El conocimiento de lo que va a ocurrir termina alterando lo que pasará”.

“La verdad es que la física todavía no tiene una respuesta clara sobre lo que es el futuro”, admite Ghag.

Entre tanto, apunta el científico, la esperanza y el anhelo de cambio de los seres humanos sigue nutriéndose de la idea de que el mañana puede forjarse, incluso el año que está por comenzar.



ELECCIONES 2026: 15 FÓRMULAS INSCRITAS, 18 EN PERÍODO DE TACHA Y 2 CON TACHA EN TRÁMITE

Hasta el momento son 15 las fórmulas presidenciales inscritas para participar en las elecciones generales del 2026, 18 se encuentran en periodo de tacha y dos tienen tacha en trámite, según información de la plataforma electoral del Jurado Nacional de Elecciones (JNE).

A continuación el detalle del estado de la inscripción de planchas presidenciales que formalizaron su solicitud ante ante el Jurado Electoral Especial (JEE) Lima Centro 1.

Por otro lado, el JEE Lima Centro 1 declaró improcedente la inscripción de la fórmula presidencial del partido Primero la Gente, por haber sido presentada de forma extemporánea. En este caso, aún pueden apelar esta decisión ante el JNE.

Inscritas

1. Fuerza Popular
 2. Alianza para el Progreso
 3. Partido del Buen Gobierno
 4. Un Camino Diferente
 5. Partido Patriótico del Perú
 6. Ahora Nación
 7. Podemos Perú
 8. Juntos por el Perú
 9. Perú Moderno
 10. Partido Frente de la Esperanza
 11. Partido Demócrata Unido Perú
 12. Progresemos
 13. Partido Morado
 14. Fe en el Perú
 15. Partido Democrático Somos Perú
- Periodo de tacha
1. Avanza País



2. Partido Demócrata Verde
3. Unidad Nacional
4. Partido SíCreo
5. Libertad Popular
6. Salvemos al Perú
7. Alianza electoral Vencemos
8. Partido Cívico Obras
9. Partido Político Cooperación Popular
10. Partido Democrático Federal
11. Partido Aprista Peruano
12. Fuerza y Libertad
13. Partido Político Nacional Perú Libre
14. Partido Político PRIN
15. Partido de los Trabajadores y Emprendedores PTE Perú
16. Partido País para todos
17. Partido Político Perú Acción
18. Partido Político Integridad Democrática

Tacha en trámite

1. Renovación Popular
2. Partido Político Perú Primero

Una lista adquiere el estado de inscrita cuando no se presentan tachas durante el plazo establecido o cuando las tachas formuladas son declaradas infundadas, ya sea en primera instancia o en apelación.

El cronograma electoral fija como fecha máxima el 13 de marzo de 2026 para que el JNE resuelva exclusión y tachas vía apelación. Superada esta etapa, las listas quedan formalmente inscritas y habilitadas para continuar en el proceso electoral.

ELECCIONES 2026: MÁS DE 2 MILLONES DE VOTANTES TIENEN EL DNI VENCIDO

Un total de 2,001,447 ciudadanos figuran en el padrón electoral con el DNI vencido al momento de su cierre, el 14 de octubre del 2025, de acuerdo con el padrón electoral oficial aprobado por el Jurado Nacional de Elecciones (JNE) para los comicios del 12 de abril del 2026.

¿Se puede votar con DNI vencido?

No. La normativa electoral exige que el DNI esté vigente al momento de acudir a la mesa de sufragio, tanto para el DNI azul como para el DNI electrónico. El Reniec precisó que, aunque una persona esté inscrita en el padrón electoral, no podrá votar si presenta un DNI vencido.

Cabe señalar que el padrón electoral para las elecciones generales 2026 se cerró el 14 de octubre del 2025, por lo que los cambios en el DNI ya no modifican la información del padrón para este proceso.

¿Qué sugiere el Reniec?

El Reniec aclaró que si una persona renueva ahora su DNI vencido, el nuevo documento sí será válido para votar, siempre que esté vigente el día de la elección, el 12 de abril del 2026.

Lo determinante es que el DNI presentado en la mesa de sufragio esté vigente, independientemente de cuándo se haya realizado la renovación.

Distribución de votantes

Según ubicación geográfica:

- En territorio nacional: 1,662,073 personas
- En el extranjero: 339,374 personas

ONPE: 10 PARTIDOS DE ACTUAL CONGRESO RECIBIRÁN ÚLTIMOS MONTOS DEL FINANCIAMIENTO PÚBLICO

Diez partidos políticos recibirán, a partir de enero de 2026, en forma mensual y proporcional, hasta el 26 de julio del presente año, los últimos montos que les entregará el Estado, a través de la Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE), por haber obtenido representación en el Congreso como resultado de las elecciones generales realizadas en el año 2021.

El organismo electoral autorizó el 29 de diciembre, mediante la Resolución Jefatural 000201-2025, las transferencias bancarias mensuales que son parte del financiamiento público directo otorgado según lo que establece la Ley de Organizaciones Políticas.

Dicha ley les exige a los partidos beneficiarios que cumplan los requisitos señalados en el Reglamento de Financiamiento y Supervisión de Fondos

Partidarios, uno de los cuales es rendir cuentas del dinero recibido.

La resolución aprobada por la ONPE fija el 10 de agosto como fecha límite para que las agrupaciones políticas presenten informes, detallados y documentados, de los gastos efectuados con los recursos públicos durante el periodo que va del 1 enero al 26 de julio del 2026.

Cifras

El total de los fondos que otorga el Estado a los partidos políticos con representación en el Congreso de la República resulta de multiplicar el número total de votos emitidos para elegir congresistas por el 0.1 % de la unidad impositiva tributaria (UIT): 77 millones 980,016 de soles para el quinquenio 2021-2026.

La transferencia de los fondos se

realiza a razón de un quinto por año, distribuyéndose un 40 % en forma igualitaria entre todos los partidos políticos y un 60 % en forma proporcional a la sumatoria de los votos obtenidos para la elección de congresistas.

Lo correspondiente al periodo comprendido entre el 1 de enero y el 26 de julio del 2026 asciende a 8 millones 881,057 soles. Los montos asignados a cada organización son los siguientes:

Perú Libre (S/ 1'225,034.01), Fuerza Popular (S/ 1'090,520.94), Renovación Popular (S/ 960,389.38), Acción Popular (S/ 940,234.41), Alianza para el Progreso (S/ 844,388.45), Avanza País (S/ 844,065.59), Juntos por el Perú (S/ 782,782.75), Somos Perú (S/ 752,979.94), Podemos Perú (S/ 733,685.53) y el Partido Morado (S/ 706,976.39).

ADAME Y COLOMBO TRIUNFAN EN CALI Y CRISTHIAN RAMOS ANUNCIADO EN ACHO

Por: Henrry Almeyda Geldres
E-mail: henryalmeyda@hotmail.com

Así apreció a Luis David Adame y Jesús Enrique Colombo, Cultoro a través de David Jaramillo: "Luis David alternó voluntad con desacierto. En su primero, un animal indeciso que amagaba con querer, pero nunca terminaba de entregarse, dejó muletazos sueltos de buen trazo, pero sin cohesión ni pulso. Compartió banderillas con Colombo en un tercio alegre, pero sin redondez. En el quinto, tras un saludo a porta gayola y un vistoso quite por zapopinas, volvió amostrar su buena intención en el segundo tercio. Luego, su faena empezó con ímpetu —incluido un cambiado por la espalda que buscaba calentar el ambiente— pero el toro, fijo, aunque sin entrega final, fue diluyendo cualquier posibilidad de vuelo. La estocada, en la suerte de recibir, cayó en buen sitio y elevó los ánimos, pero el premio de las dos orejas resultó claramente excesivo. Jesús Enrique Colombo tuvo el toro de más emoción de la tarde, "Mochuelo", de buena condición, acometió con transmisión desde el principio. Sorprendió al torero en los primeros compases, pero Colombo supo corregir la distancia, tomarle el pulso y, sobre todo, asentarse en los medios con una estructura que fue de menos a más. Las series, ligadas, y subrayadas por la chispa del toro, levantaron al público. Fue la única faena que verdaderamente emocionó de principio a fin. La estocada, rotunda, cerró la tarde por todo lo alto: dos orejas y vuelta al ruedo para el toro. Una rúbrica que parecía escrita para un cierre que, por cómo se vivió, tuvo más de homenaje que de festejo regular".

JOSÉ ANTONIO "MORTANTE DE LA PUEBLA" RECIBE EL AÑO 2026 EN PARIS (FRANCIA). 1 ENE.-

José Antonio "Morante de la Puebla" ha despedido el año 2025 y recibido el 2026 de una forma original y acorde al estilo bohemio que siempre ha caracterizado al diestro de La Puebla del Río. El sevillano ha pasado esta nochevieja en compañía de Pedro Marqués y sus padres en el mítico Moulin Rouge de la ciudad de París. El diestro eligió uno de los cabaret más emblemáticos de la capital francesa para pasar los últimos momentos de un 2025 histórico en su carrera como matador y para dar la bienvenida a un 2026 en el que su ausencia en los ruedos tras desprenderse la coleta el pasado 12



Jesús Enrique Colombo, el ganadero Mauricio González y Luis David Adame, el martes en volandas en plaza de toros de Cañaveral, última de Feria Cali 2025.

de octubre en Las Ventas se antoja irreparable para los aficionados.

LUIS DAVID ADAME Y JESÚS ENRIQUE COLOMBO TROFEO SEÑOR DE LOS CRISTALES EN CALI (COLOMBIA). 30 DIC.- Una vez concluida la feria de Cali, Jesús Enrique Colombo y Luis David Adame, en los exteriores de la plaza en Vía Gourmet, han sido reconocidos con el prestigioso trofeo Señor de los Cristales. La ganadería de "Salento", lidiada hoy, premios a mejor corrida del serial y mejor toro, un ejemplar de nombre "Belén", lidiado por José Arcila en el cuarto lugar. Mejor picador, Efraín Ospina. Mejor banderillero, Jhon Jairo Suaza "Chiricuto".

LUIS DAVID ADAME Y JESÚS ENRIQUE COLOMBO PUERTA GRANDE EN QUINTA DE FERIA EN CALI (COLOMBIA). 30 DIC.- Plaza de toros de Cali, Colombia. Corrida de toros. Quinta y última de Feria de Cañaveral. Casi media entrada en los tendidos. Toros de "Salento" (3º Bis), de buena presentación y escasa bravura en términos generales, para José Arcila (Colombia), trajeados de azul pavo y oro, palmas tras aviso y bronca; Luis David Adame (Méjico), vestido de verde botella y oro, silencio y dos orejas; Jesús Enrique Colombo (Venezuela), trajeados de tabaco y oro, palmas y dos orejas. Incidencias: En el 2º toro Luis David Adame invita a banderillear a Jesús Enrique Colombo. El 3er. toro de

vuelto por problema de visión. En el 3º Bis, Jesús Enrique Colombo invita a banderillear a Luis David Adame, ovacionados al término del segundo tercio. En el 5º toro Luis David Adame, cumple en colocar el segundo tercio, sin mayor fortuna. En el 5º toro dadivoso navideño por el presidente de plaza en la concesión de premios. En el 6º toro Jesús Enrique Colombo, coloca en lo alto el íntegro del tercio de banderillas ante el paroxismo del público, ovacionado. El 6º toro Jesús Enrique Colombo brindó a los empresarios de Toro Vive.

El 6º toro de nombre "Mochuelo", Nº 187 y con 470 Kg., premiado con la vuelta al ruedo en el arrastre. Al

termino del festejo Luis David Adame y Jesús Enrique Colombo, abandonaron el coso en volandas.

DECLARACIONES DEL DIES-
TRO PERUANO CRISTHIAN RA-
MOS (PERÚ). 30 DIC.- El diestro
carabayino, hizo un alto a su intensa
preparación de cara a su estreno en
el IV Festival Taurino de Gala a rea-
lizarse en la plaza de toros Acho el 1
de febrero organizado por la empre-
sa De Vuelta al Ruedo, y a través de
un enlace telefónico nos brindó las
siguientes declaraciones:

D.P. ¿Cómo Define su trayectoria
taurina?

C.R. "Como una trayectoria difí-

cil, de lucha constante, difícil andar, principalmente por carecer y absolutamente nulo antecedente taurino familiar, incluso llegar a ser el único taurino de la familia, pero que, con corazón, ilusión y responsabilidad haber empujado mi carrera hasta la presente temporada, habiendo tomado la alternativa de matador de toros la temporada pasada el 10 de diciembre en la plaza de toros de Macusani, teniendo como padrino a Juan Serrano "Finito de Córdoba" (España) y testigo Leo Valadez (Méjico), con un encierro del hierro "Checayani", en consecuencia, defino mi carrera como una lucha constante de superación, pero sobre todo de mucho corazón".

D.P. ¿Cómo ha sido su presente temporada taurina?

C.R. "La presente temporada ha sido de las más difíciles, la parte gris de la profesión, habiendo sufrido una lesión bastante considerable con una hernia discal en la columna a la altura de la lumbar en las vértebras L5 y C1, recuperándome a finales de la temporada y tan solo habiendo toreado diez festejos con regulares resultados artísticos. Además, culminando la temporada y pensando en la siguiente con responsable preparación y especial ilusión por lo que será la siguiente temporada, tengo mucha fe en la temporada 2026, principalmente por mi debut en el festival tan significativo en la plaza de toros más importante de América como es Acho y habiendo firmado ya algunas tardes importantes para la siguiente temporada".

D.P. Está anunciado en el IV Festival de Gala en Acho ¿Cómo se siente?

C.R. "En primer lugar me siento feliz y contento por debutar en la plaza más importante de nuestro país y América que es la hermosa plaza de toros Acho y formar parte de este festival taurino de gala, me hace especial ilusión, además de mucha responsabilidad poder ser parte de este magnífico evento, llevo una preparación a conciencia y con muchas ansias que llegue la fecha del festival".

D.P. ¿A quién o quiénes desea agradecer?

C.R. "Expreso mi agradecimiento principalmente a mis padres por haberme apoyado y motivado a cumplir mis sueños, a pesar de no entender bien este mundo de la tauromaquia, así mismo, al señor Percy Saya Tapara, natural de Puno, que se identifica mucho al apoyar al talento local, al talento punero, es un carabayino paisano mío que siempre



Cristhian Ramos, alternativa de matador de toros el 10 de diciembre 2024 en la plaza de toros "Allinccapac", Macusani, Carabaya, Puno. El 1 de febrero anunciado en la plaza de toros Acho.

ha confiado en mí, apostado por mí incondicionalmente y ha seguido muy de cerca mi carrera. Agradecer a mi equipo de trabajo, a mi apoderado Richard Huarcaya, Celso del Carmen, Jhony Tapia mi mozo de espadas, quienes desde un inicio a la actualidad estamos andando este camino, así mismo, a todas las personas, alferados, mayordomos, a todos los que han confiado en mí y siguen confiando, en general a todo el sur del Perú, soy un torero nacido en el sur, hecho en el sur y vengo del sur para mostrar lo que puede hacer la ambición, la ilusión, que los sueños se pueden cumplir".

D.P. Invitación al festival y palabras de despedida

C.R. "Quiero invitar a todos sinceramente, especialmente a mi gente del sur que asistan este próximo 1 de febrero a la plaza de toros más importante de América que es la plaza de toros Acho, a este magnífico festival de gala, que apoyen en cuanto a asistencia, poder torear para mi querido y el Perú en general que me hace especial ilusión". Contacto: +51 951 813 106. La infaltable gastronomía estará a cargo de "El Batán de Paula" de Gustavo Jiménez "Pelusa"; Pan & Faena y "Las Brasas" de Víctor Hugo Garavito. La venta de localidades por el importe de S/60.00 a través de www.plazatickeet.com. Informes en los WhatsApp: 986 156 668 / 992 973 525 ¡Tu presencia es importante, allí nos encontramos!

VII ANIVERSARIO ASOCIACIÓN CULTURAL TAURINA PEÑA DEL OLVIDO DE CAJABAMBA (PERÚ). 30 DIC.- La Asociación Cultural Taurina Peña del Olvido de Cajabamba, Cajamarca, presidida por David Urbina Huertas, en el marco celebratorio de su VII Aniversario, organiza un tentadero público en homenaje a "Olguita Calderón Urquiza", el próximo domingo 25 de enero 2026 a las 12:00 horas en la Plaza de Toros "Joselito Rioja", sito en Antigua Panamericana Sur Km. 35.5 Lurín, (Paradero explosivos), con tres vacas de tienta y cuatro vacas de capea, así mismo, baile de marinera, variada gastronomía, shows y otros.

TERNA TOCA PELO EN FESTIVAL EN CUARTA DE FERIA EN CALI (COLOMBIA). 29 DIC.- Plaza de toros de Cali, Colombia. Festival. Cuarta de Feria de Cañaveralejo. Más de media entrada en los tendidos. Novillos de "Juan Bernardo Caicedo", de buena presentación y variado juego en términos generales, para César Rincón (Colombia), trajeado de palo rosa y oro, oreja y ovación tras dos avisos; Sebastián Castella (Francia), dos orejas y ovación; Marco Pérez (España), oreja y oreja tras dos avisos. Incidencias: El 4º novillo César Rincón brindó a Ricardo Santana, el banderillero que se recupera de la cogida sufrida en la pasada Feria de Manizales.



José Antonio "Morante de la Puebla", recibió el año 2026 en el mítico Moulin Rouge de la ciudad de París.

MIGUEL GIMÉNEZ Y RODRIGO GONZÁLES PUERTA GRANDE EN TERCERA DE PUCARÁ (PERÚ). 29 DIC.- Plaza de toros "Sol, Sangre y Arena" de Pucará, región Puno. Corrida mixta. Tercera de Feria en Honor al Nacimiento del Niño Jesús de Pucará. Más de media entrada en los tendidos. Toros de "Alba Serrana" (4º), de variada presentación y juego en términos generales, para el novillero Pedro Gallegos (España), 1º, silencio; matador de toros Miguel Giménez (España), 2º y 4º, silencio y dos orejas; el novillero Rodrigo González (Perú), 3º, dos orejas. Usted podrá apreciar la tarde taurina a través del Facebook: Casta y Tradición. Alferados: Fredy Condori

ccapa, esposa Guadalupe Espinoza Espinoza e hijos. Incidencias: Ausencia de Presidente de plaza, fungió como tal el alferado. Ausencia de cuadra de caballos de pica y arrastre, las freses muertas fueron sacadas en camioneta. La terna realizó el paseillo destocados, por estrenarse en esta plaza. El primer astado demora en ingresar al ruedo. Ausencia de cuadra de caballos de pica. Tras la muerte del tercer astado, fuerte lluvia y viento ocasiona que el público se retire de la plaza de toros. El locutor mal uso del micrófono, un neófito en tauromaquia. Al término del festejo Miguel Giménez y Rodrigo González, abandonaron el coso en volandas.



El novillero Rodrigo González y el matador de toros Miguel Giménez, el lunes abandonan en volandas el coso "Sol Sangre y Arena" en tercera de feria en Pucará, Lampa, Puno

"MORANTE DE LA PUEBLA" OREJA DE ORO QUE OTORGA RADIO NACIONAL DE ESPAÑA (ESPAÑA). 29 DIC.- José Antonio "Morante de la Puebla" se alzó con su tercera Oreja de Oro de RNE (Radio Nacional de España) y Victorino Martín con su cuarto Hierro de Oro en la final de este domingo. Morante recibió de forma unánime todos los votos emitidos, sumando un total de 23 puntos, frente a los 6 del segundo clasificado, David de Miranda, y los 4 del tercero, Borja Jiménez. "Morante de la Puebla" intervino telefónicamente en el programa Clarín y afirmó: "Es un trofeo que siempre lo viví sobre todo desde los inicios con mucha ilusión por ver si algún día podría ganar en mi vida una Oreja de Oro y mira por dónde pues llevo tres, así que estoy muy contento". Preguntado por si volverá a los ruedos tras cortarse la coleta el 12 de octubre en Madrid, el maestro sevillano declaró: "Me gustaría que fuese un punto y aparte, no un final. Es mi esperanza, mi lucha y mi ilusión, pero nunca se sabe. Estas cosas de la cabeza no son tan fáciles y es una lucha interior muy fuerte y que arrastraba desde los 20 años, pero ojalá pronto pueda estar con todos vosotros, que es lo que a mí me gusta y poder ofrecer mi mejor versión para que ustedes la valoréis y hacer posible otra Oreja de Oro". Sobre su estado de salud, Morante reconoció estar "luchando con la vida y sobre todo poniéndole mucha ilusión a que el mal tiempo pase y venga el bueno y podamos disfrutar con todos vosotros de lo que es mi vida y lo que me gusta". Por su parte, Victorino Martín se alzó con el Hierro de Oro tras imponerse con 19 puntos frente a los 8 sumados por Santiago Domecq y los 5 de Victoriano del Río.

LUIS BOLÍVAR OVACIÓN EN

TERCERA DE FERIA EN CALI (COLOMBIA). 28 DIC.- Plaza de toros de Cali, Colombia. Corrida mixta. Tercera de Feria de Cañaveralejo. Media entrada en los tendidos. Cuatro Toros y un novillo de "Ernesto Gutiérrez" (3º) y un novillo de "Juan Bernardo Caicedo" (6º Bis), de buena presentación y escaso juego en términos generales, para Luis Bolívar (Colombia), trajeado de palo rosa y oro, silencio y ovación tras aviso; Alejandro Talavante (España), vestido de blanco y oro, silencio y silencio tras aviso; la novillera Olga Casado (España), trajeada de purísima y plata, ovación tras tres avisos y silencio. Incidencias: Las tablas de la plaza fueron pintadas con motivos inspirados por Domingo Zapata.

PRESIDENTE CONCEDE OREJA Y ENTREGAN DOS OREJAS A MANUEL PERERA EN SEGUNDA DE PUCARÁ (PERÚ). 28 DIC.- Plaza de toros "Sol, Sangre y Arena" de Pucará, distrito de la provincia Lampa, región Puno y una elevación de 3,910 m.s.n.m. Corrida mixta. Segunda de Feria en Honor al Nacimiento del Niño Jesús de Pucará. Más de tres cuartos de entrada en los tendidos. Astados de "Nueva Esperanza" (1º), "Santa Luz" (2º), "San Andrés" (3º) y "Los Nevados" (4º), terciados, variada presentación y juego en términos generales, para el matador de toros Manuel Perera (España), silencio tras aviso y dos orejas; el novillero Royer Álvaro (Perú), silencio y oreja. Presidente de plaza, Roger Zapana. Cuadra de caballos de pica y arrastre "Perlas del Sur", titularidad de Benedicto Ochochoque. Usted podrá apreciar la tarde taurina a través del Facebook: Casta y Tradición. Alferados: Moisés Humpire Taipe, esposa Zulma Choque Condori e hijos Milagros, Edward, Mariela, Ismenia y Jheremy. Incidencias: Ausencia de banderillas negras. El 3er., astado saca el burladero donde se encontraba el diestro Manuel Perera. En el 4º astado una vez cambiado el tercio de varas, el varilarguero Benedicto Ochochoque en actitud vedada volvió a meter las cuerdas. En el 4º astado Royer Álvaro invita a colocar los zarcillos a Yubert Mamani "El Jaguar". Nota: El presidente de plaza, Rogers Edgar Zapana Sucari, tras la muerte del tercer astado sacó un pañuelo blanco, señal que confirió a Manuel Perera una oreja, así mismo, corrobora la narración de Casta y Tradición, pero la alguacillilla le entregó dos orejas, al comunicarnos con el presidente de plaza, expresó literalmente: "Señor, yo solo le de una oreja. El animador y los organizadores se tomaron atribuciones que no les corresponden". Esta mala praxis no permite evolucionar a la tauromaquia en Pucará, por el contrario, involuciona. Si se exige respeto a la integridad de la tauromaquia, iniciemos respetando al presidente de plaza y todos los actores de la fiesta brava.

CINCO RAZONES PARA MIRAR EL FUTURO CON OPTIMISMO

Autor, Redacción
Título del autor, BBC News Mundo

En un año que se caracterizó por los conflictos armados, la polarización política y una economía que parece favorecer solo a los más ricos, no es fácil ver con esperanza la llegada de 2026.

Pero, en medio de lo que parecía ser un mar de noticias negativas, hay varias razones para ser optimistas.

En BBC Mundo les presentamos cinco de ellas, que nos recuerdan los avances que se han venido dando desde hace décadas en diferentes campos.

1. El número de personas que viven en la pobreza extrema ha caído notablemente

De 1990 a 2025, el número total de personas en el mundo que viven en pobreza extrema disminuyó de 2.300 millones a 831 millones, de acuerdo con el Grupo del Banco Mundial.

“Esas cifras significan que cerca de 1.469 millones de personas han salido de esa situación, sobre todo entre 1990 y 2010, cuando la proporción mundial cayó del 47% al 10%”, le dice a BBC Mundo José Manuel Corrales, profesor de Economía, Empresa y Relaciones Internacionales de la Universidad Europea.

Ese descenso impresionante es el resultado, en buena parte, del crecimiento generalizado que ha experimentado el este y el sur de Asia.

Y más específicamente dos países: China e India, donde —indica el profesor— el crecimiento inclusivo fue impulsado por la apertura económica y la implementación de reformas de mercado.

“También fueron decisivas la formalización laboral, las inversiones en infraestructuras, educación, salud y sistemas de protección social”, asegura.

Aunque esas cifras confirman un progreso significativo en la lucha contra la pobreza e invitan al optimismo, no se pueden perder de vista las 831 millones de personas, 1 de cada 10, que viven con menos de US\$3 diarios.

¿Hay un elemento esperanzador para conseguir que salgan de allí?

“Sí, hay señales alentadoras”, señala Corrales. “Más de la mitad de la población mundial recibe hoy algún tipo de protección social, y propuestas como los *prosperity floors* (piso de prosperidad) de la ONU buscan sistemas adaptativos que permitan a



millones salir de la pobreza y resistir crisis”.

Para el docente, así como para muchos expertos, la inversión en educación y en los sistemas de salud es fundamental para que siga cayendo el número de personas en pobreza extrema.

Y es crucial enfocarse en las zonas más afectadas: “África subsahariana y países frágiles en los que se concentran más del 75 % de las personas en pobreza extrema”.

Las políticas públicas que impulsan no solo un crecimiento sostenido, sino una economía verde, los derechos humanos y la equidad social son fundamentales, dice. De lo contrario, “la pobreza podría estancarse”.

“El crecimiento económico por sí solo no basta: se necesita protección social sólida y estrategias integrales para erradicar la pobreza extrema”.

Aunque Corrales reconoce la notable caída del porcentaje mundial de personas en pobreza extrema, advierte que “el ritmo se ha desacelerado y, según proyecciones, podría frenarse o incluso revertirse después de 2030”.

2. Avances científicos contra el cáncer

El cáncer es una de las principales causas de muerte en el mundo.

En 2020 se cobró la vida de casi 10 millones de personas, según la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Pese a esa realidad abrumadora, muchos cánceres pueden curarse si

son detectados a tiempo y se tratan eficazmente. Incluso, en los ya avanzados, se puede retrasar su progresión.

El Hospital Johns Hopkins, en Estados Unidos, y su centro de investigación y formación médica cuenta con más de 125 años de historia.

“Imagina un mundo sin cáncer”. Esa la primera frase que aparece cuando se entra en el sitio web de su centro dedicado al cáncer, The Sidney Kimmel Comprehensive Cancer Center.

En uno de sus artículos sobre la inmunoterapia y la medicina de precisión, esa organización invita a la esperanza: “Afortunadamente, en estos tiempos de avances e innovación médica, el cáncer ya no es una sentencia de muerte segura”.

La doctora Dani Skirrow, una de las voceras del área de investigación de la organización Cancer Research de Londres, cuyos inicios se remontan a 1902, coincide con esta idea.

Si bien ofrece estadísticas enfocadas en Reino Unido, donde la tasa de supervivencia al cáncer se duplicó en 50 años, es decir, se prevé que 2 de cada 4 personas con cáncer sobrevivan 10 años o más ese diagnóstico, su experiencia en ese país también invita al optimismo.

“Hay muchas maneras de tratar el cáncer y si se logra detectar en su fase más temprana, los tratamientos son más fáciles de administrar antes de que se extienda. El detectarlo con prontitud les da más probabilidades de éxito”, le indica la experta a BBC

Mundo.

Al tiempo que el estilo de vida que se lleva es fundamental —como evitar el tabaco, llevar una alimentación balanceada, mantenerse activo, entre otros factores— actualmente hay intervenciones médicas prometedoras.

Por ejemplo, indica Skirrow, el desarrollo de vacunas que se le podrían suministrar a personas con alto riesgo de sufrir ciertos tipos de cáncer para evitar que los desarrollos.

Se trata de enseñarle al sistema inmunitario a reconocer células que podrían convertirse en cancerígenas en el futuro, pero que aún no lo son.

“El sistema inmunitario las detectará, las perseguirá y las eliminará del cuerpo antes de que tengan la oportunidad de desarrollarse en cáncer”, explica.

De acuerdo con la doctora, los tratamientos de cáncer ahora tienden a ser más precisos y personalizados que antes.

“Años atrás, básicamente los tratamientos trataban de eliminar las células cancerígenas que crecían rápidamente, pero eso podía resultar en varios efectos secundarios”.

“Ahora sabemos mucho más sobre el cáncer. Podemos ver detalles de células específicas, rutas y procesos biológicos que esas células cancerígenas emprenden para crecer, algo que no sucede en células sanas. Con esa información, podemos crear fármacos muy específicos para bloquearlo”.

De acuerdo con la especialista,

ese tipo de terapias de precisión pueden resultar más efectivas, funcionar por más tiempo y provocar menos efectos secundarios.

La detección temprana es clave y para ello se están desarrollando métodos innovativos que tratan de ser menos invasivos.

En Cancer Research, explica la experta, los investigadores buscan hacer piruetas para detectar el cáncer de boca, pruebas de aliento para ayudar a detectar el cáncer de estómago y exámenes de orina para detectar cáncer de pulmón.

Otra razón para sentirse optimista es el avance tecnológico en el área médica.

Y ahí, es donde muchos expertos encuentran un aliado en la inteligencia artificial y en la variedad de herramientas que ofrece la ciencia computacional, no solo para recopilar y procesar rápidamente cantidades inmensas de información de cada paciente, sino para analizarla en detalle y hacer proyecciones.

Pese a los extraordinarios avances en los países desarrollados, la OMS advierte sobre las grandes inequidades que existen en el mundo frente al cáncer.

En países de menores ingresos, muchas personas no tienen la posibilidad de acceder a los cuidados más básicos para la enfermedad.

En 2024, esa organización citaba una encuesta hecha en 115 países que reflejaba que la mayoría “no financian adecuadamente los servicios prioritarios de atención oncológica”, ni los cuidados paliativos.

“El lugar en el que vive una persona no debería ser determinante”, señala Cary Adams, director de la Union for International Cancer Control (UICC).

“Existen herramientas que permiten a los gobiernos dar prioridad a la atención oncológica y garantizar que todo el mundo tenga acceso a servicios asequibles y de calidad. No se trata solo de una cuestión de recursos, sino de voluntad política”.

3. En la actualidad sobreviven más niños que nunca

Uno de los grandes logros en el ámbito de la salud de las últimas décadas es la impresionante reducción de la mortalidad infantil.

Ya en 2022 se había conseguido un hito histórico, cuando las muertes infantiles descendieron por debajo de los 5 millones, una cifra sin precedentes, indica Unicef.

Solo hay que remontarse a 1990 para ver el extraordinario avance.



Ese año, 1 de cada 11 niños murió antes de cumplir los cinco años, frente a 1 de cada 27 en 2023.

En marzo, Unicef señalaba que el número de niños en todo el mundo que mueren antes de cumplir cinco años se situaba en un mínimo histórico.

Y es que desde el 2000, la tasa global de mortalidad en menores de 5 años ha caído un 52%.

En Camboya, Malawi, Mongolia y Ruanda, esa tasa incluso se ha reducido en más de un 75%.

En 2022, en América Latina y el Caribe se calcularon 152.000 muertes de menores de 5 años, lo cual representó una reducción de 60% desde el año 2000.

Detrás de esos números no solo hay una serie de medidas que han probado ser eficaces y asequibles, sino parteras y trabajadores sanitarios que han apoyado a familias en distintos lugares del planeta.

Una de esas medidas —indica Unicef, así como muchos especialistas— son las vacunas.

“Es hasta finales de los años 70, inicios de los 80, cuando en los programas de inmunización se empiezan a incluir las vacunas contra las principales causas de mortalidad en esas edades, como la poliomielitis, la difteria, el tétanos, el sarampión, la rubiola, la meningitis”, le dice a BBC Mundo, desde España, Francisco José Martín Gómez, pediatra cardiólogo e investigador de la Universidad Europea.

Otro factor clave ha sido la mejora, en muchos países, en el seguimiento médico a la madre durante el embarazo y al recién nacido en sus primeros días y años.

Al establecerse más controles, hay una mayor probabilidad de detectar problemas, como, por ejemplo, cardiopatías congénitas complejas,

e implementar tratamientos.

“Incluso la detección precoz de errores congénitos del metabolismo que, en la mayoría de los casos suelen tener un tratamiento relativamente sencillo, con una pauta de alimentación y de complementos para el niño, ha mejorado mucho”.

En varios países el acceso a unidades de cuidados intensivos neonatales y a antibióticos, así como también a agua de calidad y a una mejor nutrición, es mucho mayor que en décadas pasadas.

A eso se suma un aumento en el conocimiento científico y el desarrollo tecnológico en el campo de la medicina.

Sin embargo, pese a las cifras esperanzadoras y los avances positivos, la ONU advertía, en marzo, que 4,8 millones de niños murieron antes de cumplir 5 años en algún lugar del planeta en 2023.

De acuerdo con los expertos, varias de esas muertes se debieron principalmente a causas que se pudieron prevenir y tratar, como la neumonía y la diarrea, entre otras.

“No podemos dejar de mirar a nuestros hermanos que están en condiciones de desigualdad, como en algunos países de África o de Asia, en donde el riesgo de morir antes de los 5 años es hasta 14 veces mayor que en los países de renta alta”, indica Gómez.

“La mayoría de las muertes se concentran en unos pocos países con pobreza extrema, conflictos armados, y hay que ser solidarios en ese aspecto y poner nuestro granito de arena. Hay que estar orgullosos de lo que hemos logrado, pero también dar la mano a esos países”, agrega el doctor.

Organizaciones humanitarias y expertos han advertido sobre el impacto devastador que pueden tener

los recortes en la ayuda internacional anunciados por algunos de los principales países donantes.

Una de ellas es la Fundación Gates, que, el 4 de diciembre, publicó su informe anual Goalkeepers, en el que se advierte que “2025 será el primer año de este siglo en el que las muertes infantiles volverán a aumentar”.

De acuerdo con el presidente de esa organización filantrópica, Bill Gates, mientras en 2024 4,6 millones de niños murieron antes de cumplir los 5 años, en 2025, se prevé que esa cifra alcance un total estimado de 4,8 millones.

Es vital, dice, que aumenten los fondos para la salud infantil en todo el planeta.

4. El auge de las energías renovables parece imparable

“Las energías renovables continúan su rápida expansión en todo el mundo”, señala el informe World Energy Outlook 2025 (Prospectivas de la energía en el mundo) de la Agencia Internacional de la Energía

(IEA, por sus siglas en inglés).

Esa es una buena noticia en medio de los esfuerzos globales por reducir las emisiones de gases de efecto invernadero, clave en la lucha contra el cambio climático y en la prevención de fenómenos meteorológicos extremos, como los que han golpeado a millones de personas en años recientes.

En medio de un mundo que sigue “sediento de energía”, las nuevas tecnologías continúan adoptándose a un ritmo rápido.

“Las energías renovables batieron nuevos récords de implantación en 2024 por vigesimotercer año consecutivo”, indica el informe.

Es esperanzador ver que las alternativas para disminuir las emisiones no solo son ampliamente conocidas, sino que también resultan, en muchos casos, rentables.

Muchos gobiernos, organizaciones y empresas ya han incorporado en sus gestiones las necesidad de explorar opciones para abastecerse de energía.

De hecho, en la primera mitad de 2025, la energía eólica, solar y otras fuentes renovables superaron al carbón como la principal fuente de electricidad en el mundo, según el grupo de expertos en energía global Ember.

A pesar de que el ritmo de adopción varía según el lugar, las energías renovables, especialmente la solar fotovoltaica, “crecen más rápido que cualquier otra fuente de energía”, indica la IEA.

Si embargo, la organización reconoce que “las medidas nacionales e internacionales para reducir las emisiones han perdido impulso”.

Y eso es preocupante teniendo en cuenta el aumento de los riesgos climáticos.

El año 2024 pasó a la historia como el más caluroso del que se tenga registro y el primero en el que las temperaturas globales superaron los 1,5 grados centígrados de los niveles preindustriales.

Ahora 2025 parece despedirse con un mensaje claro: conocemos la forma de mitigar los riesgos más graves del cambio climático, volva-

mos a renovar el compromiso para combatirlos.

5. Las niñas ya no están rezagadas en las escuelas

“En todo el mundo, las niñas superaron a los niños en las tasas de matriculación y finalización de los estudios escolares”, señala el reporte “Panorama de género 2025” de ONU Mujeres.

Ya en 2024, el Grupo del Banco Mundial resaltaba lo que consideraba uno de los logros de desarrollo más inspiradores de los últimos 50 años: los avances en el ámbito de la educación a nivel mundial.

“Las niñas, que históricamente tenían niveles de escolarización muy bajos y que constantemente quedaban rezagadas con relación a los niños, ahora están recibiendo educación a tasas mucho más altas que en cualquier otro momento de la historia”.

De acuerdo con esa organización, en las últimas décadas se ha dado un progreso estable hacia la paridad de género en la matrícula escolar, tanto en la educación primaria como secundaria.

Sin embargo, las tasas de paridad global “ocultan” diferencias entre regiones geográficas, un fenómeno que también ha advertido ONU Mujeres.

“Si bien las brechas de género se han superado en todos los niveles de la educación en todo el mundo, las disparidades en la enseñanza secundaria superior aún persisten de forma preocupante en tres de ocho regiones”.

De acuerdo con esa agencia de Naciones Unidas, actualmente 119,3 millones de niñas no van a la escuela, 124,7 millones menos que en 2015.

Aunque el hecho de que más niñas estén finalizando sus estudios escolares es una tendencia esperanzadora, la organización advierte que los obstáculos para progresar no cesan para muchas de ellas.

Por ejemplo, en un análisis en el que se incluyeron 70 países, en 65 de ellos la probabilidad de que las mujeres se convirtieran en profesoras era muy superior a la probabilidad de ser directoras de escuelas secundarias.

Pese a tratarse de un ámbito dominado por las mujeres, pocas son las que consiguen asumir posiciones de liderazgo.

ONU Mujeres también plantea los efectos devastadores de la pobreza en las mujeres: en 2025, 9,2% de ellas viven en la pobreza extrema.

“La educación puede abrir puertas, pero el matrimonio infantil, la MGF (mutilación genital femenina), la violencia y la discriminación las cierran de golpe, dejan el techo de cristal intacto y excluyen a las mujeres de los puestos de liderazgo”.

Gráficos por Laís Alegretti, del Equipo de periodismo visual de BBC Mundo.



QUIÉN ES EL SOCIALISTA ZOHRAN MAMDANI, EL PRIMER ALCALDE MUSULMÁN DE NUEVA YORK

Autor, Nada Tawfik y
Rachel Hagan*
Título del autor, BBC News

Zohran Mamdani hizo historia este 1 de enero de 2026 al convertirse en el primer alcalde musulmán de la ciudad de Nueva York y el más joven en más de un siglo.

Poco después de entrado el año nuevo, Mamdani fue juramentado en el cargo por la fiscal general de la ciudad, Letitia James, en una ceremonia privada en una inutilizada estación de metro estilo "beaux arts", para resaltar la importancia del transporte público y su intención de convertirlo en "la envidia del mundo".

El nuevo alcalde de Nueva York estaba acompañado de su familia inmediata, incluyendo su esposa, Rama Duwaji, quien sostuvo un Corán -el libro sagrado del islam- sobre el cual Mamdani puso su mano al prestar juramento; otro momento histórico en la política de la ciudad.

Horas después se celebra otro evento de juramentación, esta vez público, al que asisten varias personalidades de la política local y nacional demócrata frente al ayuntamiento con su respectiva fiesta callejera.

La contienda electoral a la alcaldía de la mayor urbe de Estados Unidos atrajo en noviembre más atención de lo habitual.

El asambleísta estatal de 34 años comenzó el año como un candidato prácticamente desconocido, pero ascendió rápidamente a la cima de las encuestas hasta lograr una improbable victoria.

"Nueva York seguirá siendo una ciudad de inmigrantes, una ciudad construida por inmigrantes, impulsada por inmigrantes. Ya partir de esta noche, liderada por un inmigrante", dijo tras conocerse los resultados.

Su elección marca un hito para los progresistas, señalando un cambio en el centro de gravedad político de la ciudad.

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, instó a los votantes a no elegir a Mamdani —a quien calificó de "comunista"— o que asumie-



ran las consecuencias, amenazando con recortar la financiación a Nueva York. Sin embargo, tras la victoria del demócrata, ambos se reunieron en la Casa Blanca y tuvieron una amistosa conversación ante la prensa.

Pero ¿quién es el demócrata que hace historia en Nueva York al tomar posesión como alcalde en este primer día de 2026?

De Uganda a Nueva York

Nacido en Kampala, Uganda, Mamdani se mudó a Nueva York con su familia a los 7 años. Asistió a la Escuela Secundaria de Ciencias del Bronx y posteriormente se graduó en Estudios Africanos en el Bowdoin College, donde cofundó el grupo Estudiantes por la Justicia en Palestina.

Este joven progresista, que será el primer alcalde musulmán y de ascendencia surasiática de la ciudad, ha reivindicado sus raíces en una urbe diversa.

Durante su campaña, por ejemplo, publicó un video completamente en urdu, intercalado con fragmentos de películas de Bollywood. En otro, hablaba en español.

Mamdani y su esposa, Rama Duwaji, una artista siria de 27 años residente en Brooklyn, se conocieron a través de la aplicación de citas Hinge.

Su madre, Mira Nair, es una reconocida directora de cine y su padre, el profesor Mahmood Mamdani, imparte clases en la Universidad de Columbia. Ambos padres son exalumnos de Harvard.

Mamdani se presentó como un candidato del pueblo y un organizador.

"A medida que la vida daba sus giros inevitables, con incursiones en el cine, el rap y la escritura", se lee en su perfil en la Asamblea de Nueva York, "siempre fue la organización lo que le aseguró que los acontecimientos mundiales no lo llevaran a la desesperación, sino a la acción".

Antes de entrar en política, trabajó como asesor de vivienda, ayudando a ciudadanos de bajos ingresos en Queens a luchar contra los desahucios.

También ha hecho de su fe musulmana una parte visible de su

campaña, visitando mezquitas con regularidad.

"Sabemos que manifestarse públicamente como musulmán también implica sacrificar la seguridad que a veces encontramos en las sombras", dijo en un mitin político previo a las elecciones.

Las propuestas de Mamdani

Mamdani afirmó que los votantes de la ciudad más cara de Estados Unidos quieren que los demócratas se centren en la accesibilidad a la vivienda.

"Esta es una ciudad donde una de cada cuatro personas vive en la pobreza, una ciudad donde 500.000 niños se acuestan con hambre cada noche", declaró a la BBC en un evento reciente.

"En definitiva, es una ciudad que corre el riesgo de perder aquello que la hace tan especial".

Entre sus propuestas está:

- Servicio de autobús gratuito en toda la ciudad
- Congelación de alquileres y mayor responsabilidad para los propietarios negligentes de viviendas

- Una cadena de supermercados municipales centrada en los precios accesibles

- Guarderías gratuitas para niños de entre seis semanas y 5 años de edad

- Triplicar la construcción de viviendas con alquiler estabilizado y construidas por sindicatos

Aunque insiste en que puede hacer que la ciudad sea más asequible, sus críticos cuestionan estas ambiciosas promesas.

Durante la campaña, el consejo editorial de The New York Times —medio que no respaldó a ningún candidato— afirmó que la agenda de Mamdani es "completamente inadecuada para los desafíos de la ciudad" y que "a menudo ignora las inevitables contrapartidas de la gobernanza".

Su congelación de alquileres restringiría la oferta de vivienda, señaló el diario.

Los críticos de Mamdani lo han presentado como un político sin experiencia y demasiado radical para una ciudad con un presupuesto de US\$115.000 millones y más de 300.000 empleados municipales.

Pero Trip Yang, estratega político, afirmó que la "experiencia" no necesariamente marca la diferencia en la política actual y sostuvo que la campaña de Mamdani ha logrado "lo impensable".

Zohran cuenta con el apoyo de decenas de miles de voluntarios y cientos de miles de donantes únicos. Es muy raro ver una campaña local de las primarias demócratas en Nueva York con tal nivel de voluntarios y entusiasmo popular", declaró.

"Nos entiende. Es uno de nosotros. Es de nuestra comunidad, la comunidad inmigrante", añadió el simpatizante Lokmani Rai.

En un acto de campaña de Mamdani en un parque de Jackson Heights, una de las comunidades más diversas del país, los niños corrían y jugaban en los columpios, mientras vendedores ambulantes de comida latina ofrecían helados y refrigerios.

En muchos sentidos, la escena reflejaba a la perfección la diversidad de la ciudad, lo que muchos demócratas consideran el mayor activo de Nueva York.

Sin embargo, la ciudad no está exenta de tensiones raciales y políticas. Mamdani afirmó haber recibido amenazas islamófobas a diario, algunas dirigidas a su familia. Según la policía, se está llevando a cabo una investigación por delitos de odio en relación con estas amenazas.

ROBOTS, IA Y MÁS: SENATI OFRECE VACACIONES TECNOLÓGICAS PARA MEJORAR HABILIDADES DIGITALES

El Servicio Nacional de Adiestramiento en Trabajo Industrial (SENATI) lanza "Vacaciones Tecnológicas 2026", un programa con más de 25 cursos diseñados para niños y adolescentes de 7 a 16 años, disponibles en modalidades presencial y remota a nivel nacional.

Estas iniciativas combinan diversión con aprendizaje en áreas como programación, robótica e inteligencia artificial, fomentando habilidades como el pensamiento lógico y la resolución de problemas.

Los cursos duran 24 o 48 horas académicas, se dictan en turnos mañana y tarde durante enero y febrero, e inician clases el 12 y 13 de enero. Los costos parten desde S/ 250, con certificados digitales al aprobar, y las inscripciones están abiertas en www.vacacionesensenati.com.

Nuevos Cursos Destacados

Aventura de CoderZ con LEGO SPIKE Prime: Programación por bloques y robótica virtual para lógica y colaboración.

Dodzilla Xtreme - Desafío de IA: Entrenamiento de robots en automa-



MININTER INICIA EL 2026 FORTALECIENDO LA CAPACIDAD OPERATIVA DE LA POLICÍA NACIONAL

El ministro del Interior, Vicente Tiburcio Orbezo, inició el año 2026 con la entrega de una nueva flota de vehículos y motocicletas a la Policía Nacional del Perú (PNP), como parte de una decisión de gestión orientada a reforzar la seguridad vial, el orden público y la presencia policial en las calles desde el primer día del año.

Durante la ceremonia realizada en la sede de la Dinoes en Ate, el titular del sector destacó que esta entrega responde a una voluntad política clara y a una gestión responsable, que prioriza dotar a la Policía de herramientas para el cumplimiento de su misión.

Recordó que el proyecto de inversión fue ampliado durante el 2025, permitiendo pasar de 38 a 78 camionetas, además de incorporar 18 motocicletas pisteras y grúas de arrastre y plataforma, fortaleciendo significativamente la capacidad operativa policial.

"El 2026 lo empezamos trabajando, con hechos y no solo con palabras. Cada vehículo que hoy entregamos representa más presencia policial, más prevención y más tranquilidad para la ciudadanía. Invertir en la Policía es invertir en el Perú", señaló el ministro, al subrayar que este equipamiento es el resultado de decisiones oportunas y planificación.

El comandante general de la Policía Nacional del Perú, General de Policía Óscar Arriola, resaltó que esta dotación de 102 vehículos permitirá cerrar brechas históricas en logística y mejorar de manera inmediata el servicio policial, destacando que las nuevas unidades se traducirán en una respuesta más eficaz y en mayor valor público para la ciudadanía, especialmente en las zonas de mayor demanda de seguridad.

Nuevo auditorio en Divpol Norte 1

Posteriormente, el ministro del Interior y el comandante general de la PNP se trasladaron a la División Policial Norte 1 donde visitaron las instalaciones del nuevo auditorio, construido gracias a la gestión y trabajo articulado de los efectivos para contar con un mejor espacio de capacitación y coordinación operativa.

zación y decisiones para adolescentes.

Dodzilla Vision Hunters: Visión por computadora para reconocer objetos y superar misiones.

Inventor Digital 3D: Diseño en Tinkercad para lógica espacial y prototipos.

CiberDetective en Acción: Identificación de amenazas como phishing y grooming.

Chatbot IA: Creación de asistentes virtuales con enfoque ético.

BENEFICIOS DE LAS VACACIONES ÚTILES

Ana Luisa Alor, gerente de Marketing de SENATI, enfatiza que estos cursos no solo ocupan el tiempo libre, sino que preparan a los jóvenes para retos futuros mediante experiencias creativas y responsables con la tecnología.

SENATI, con 61 años de trayectoria y presencia en 25 regiones, garantiza instructores certificados y equipamiento industrial actualizado. Padres en Lima y provincias pueden elegir sedes cercanas para maximizar el impacto educativo durante las vacaciones.

OPERADORAS CORTARÁN EL SERVICIO MÓVIL Y BLOQUEARÁN CELULARES QUE OPEREN DESDE PENALES

El Organismo Supervisor de Inversión Privada en Telecomunicaciones (Osiptel) desarrolló nuevos criterios basados en tecnologías de geolocalización, para detectar, de manera inmediata, las líneas telefónicas ubicadas dentro de los centros penitenciarios, incluso sin que realicen llamadas telefónicas.

De esta manera, se superan las limitaciones del sistema anterior, que utilizaba métodos probabilísticos basados en patrones de consumo para la detección del uso prohibido de líneas móviles.

Es así que, a través de la Resolución n° 000139-2025-CD/OSIPTEL, se indica que las empresas operadoras deberán implementar un monitoreo permanente de las estaciones de radio comunicación con cobertura en los establecimientos penitenciarios, centros juveniles y zonas restringidas o de alta seguridad utilizando herramientas de geolocalización para identificar líneas y equipos que operan dentro de estos recintos.

Una vez verificado el uso prohibido, las empresas operadoras estarán obligadas a realizar el corte del servicio público móvil y el bloqueo del equipo terminal.



Alertas a los ciudadanos

El Osiptel indicó que una de las principales novedades de la norma es la implementación de un sistema de alertas para la población.

Cuando se detecte un intento de comunicación proveniente de un posible centro penitenciario, y aun no se haya ejecutado el corte del servicio, el destinatario recibirá de forma inmediata; es decir, una locución de

voz y un mensaje de texto (SMS), advirtiendo que la llamada o mensaje podría originarse desde un penal.

Este mecanismo busca prevenir estafas, extorsiones y otros delitos que se originan desde las cárceles del país.

Responsabilidades y sanciones

Las empresas operadoras deberán informar al Osiptel y al Ministerio de Justicia y Derechos Humanos, en un plazo máximo de 24 horas, sobre cada corte, bloqueo, reactivación o desbloqueo de servicios y equipos. Asimismo, están obligadas a conservar los registros por un mínimo de tres años.

El incumplimiento de estas disposiciones será considerado infracción administrativa, sujeta a sanciones de acuerdo a la Metodología de Cálculo para la Determinación de Multas en los Procedimientos Administrativos Sancionadores tramitados ante el Osiptel.

La nueva norma entrará en vigencia cuatro meses después de su publicación en el diario oficial El Peruano, con un régimen transitorio que permite aplicar de control de manera inmediata.

“NOS ENTENDIMOS”: J BALVIN Y RESIDENTE CONFIRMAN SU RECONCILIACIÓN CON EMOTIVO POST EN REDES

El cantante colombiano compartió una foto al lado de Residente tras una reunión “meses atrás”. “Al final, siempre la razón la tiene el tiempo”, expresó J Balvin.

J Balvin y Residente se volvieron virales en las últimas horas. ¿El motivo? Una fotografía compartida por ambos en sus redes sociales, en la que aparecen juntos, confirmando así una reconciliación horas antes del Año Nuevo 2026. Esto, luego de críticas, mensajes y comentarios reprobatorios públicos entre ambos, provocando un distanciamiento entre dos de los artistas más representativos del reguetón.

En dicha imagen, difundida el último miércoles 31 de diciembre, los artistas se ven relajados y sonriendo a la cámara. El cantante colombiano usa sus lentes de sol, pantalón jean, polo blanco y zapatillas del mismo color. Por su parte, el puertorriqueño luce una camiseta color vino, pantalones beige y una gorra.

“Frente a la inmensidad de las cosas que pasan en el mundo, esta es posiblemente una de las más pequeñas. Pero en un mundo tan complejo, que dos personas que no coinciden en todo puedan reencontrarse, nos parece valioso”, se lee en el texto escrito que acompaña la imagen.

En ese sentido, J Balvin y Residente mencionaron que dicha reconciliación se dio luego de una reunión realizada meses atrás. “Hace meses nos encontramos. Nos escuchamos. Nos entendimos. Al final, siempre la razón la tiene el tiempo”, concluyó el mensaje, que fue compartido por el cantante de Calle 13 en sus historias en Instagram.

Cabe resaltar que esta imagen, que ya tiene más de 1,2 millones de reacciones, logró la reacción de



varios artistas. “Gracias por esto a ambos. Los quiero”, expresó el DJ Bizarra. “Qué bellezas”, señaló Maluma. “Me alegra mucho”, sostuvo Yandel. “Qué caballero”, acotó Ryan Castro. “2025 fue un gran año”, mencionó Ricky Montaner.

¿Por qué se pelearon J Balvin y Residente?

J Balvin y Residente tuvieron diferencias que empezaron el 2021, cuando el cantante colombiano expresó su fastidio por las pocas nominaciones que hubo ese año para los artistas del reguetón.

Del mismo modo, José Álvaro Osorio Balvin, conocido como J Bal-

vin, denunció un supuesto boicot en la premiación invitando a sus colegas artistas a no ir a la premiación. “Los que tienen poder en el género ¡ninguno debería ir!, es decir todos porque somos un movimiento”, escribió en X (Ex Twitter).

El mensaje de J Balvin no cayó bien en Residente, quien contestó el mensaje de su colega. “Si los Grammy no nos valoran, entonces por qué yo tengo 31 premios, ¿yo no soy urbano, yo no rapero o de qué género estamos hablando?”, sostuvo.

De igual manera, René Pérez Joglar, conocido como Residente, reprobó al colombiano recordán-

dole que no tuvo ninguna objeción el 2020 cuando tuvo 13 nominaciones. “Ahí tú no pediste boicot. De seguro tenías hasta cambio de ropa para cada premio”, señaló.

Además, el puertorriqueño se burló de la música de J Balvin comparando sus temas con un “carrito de hot dog”, algo que se volvió viral en memes y que fue contestado con ironía por el propio intérprete de ‘Ay vamos’ y ‘Ginza’. “Respeto tu opinión”, le dijo.

Eso no es todo. En marzo de 2022, el propio Residente se dirigió a J Balvin con su canción BZRP Music Sessions #49/66, grabada con el

productor argentino Bizarra. Este tema fue recordado por los fans debido a la reciente colaboración de J Balvin con Bizarra con BZRP Music Sessions #62/66, donde reflexionó sobre su vínculo personal.

Bad Bunny y J Balvin se reconciliaron durante concierto en México

Bad Bunny y J Balvin se reconciliaron en un concierto en Ciudad de México el último domingo, 21 de diciembre.

El popular ‘Conejo Malo’ estaba dando un show en el Estadio GNP cuando el colombiano apareció de sorpresa en la tarima provocando la euforia -y el bullicio- de más de 60 mil personas presentes en el recinto.

“Y ahora hermano, somos dos hombres que estamos dando la cara representando al latino a donde vayamos, y te deseo lo mejor, que Dios te bendiga”, manifestó J Balvin.

Asimismo, Bad Bunny, quien viene realizando su gira Debí tirar más fotos, agradeció las palabras de J Balvin para luego cantar los temas que grabaron juntos: La canción, Qué pretendes, Si tu novio te deja sola y I Like It (grabada con Cardi B).

“Sabes que el sentimiento es mutuo, que te respeto mucho, que te quiero mucho y que igual, si en algún momento falté en algo, yo ya me disculpé hace mucho tiempo”, señaló el puertorriqueño.

Es así como el intérprete de Mónaco y Tití me preguntó confesó que ya había conversado con su colega para que venga a México.

“La gente no sabe, pero nosotros tuvimos una conversación hace varias semanas, pero estábamos esperando el momento perfecto para compartir tarima y qué bueno que fue aquí en México. ¡Colombia, México, Puerto Rico!”, expresó.

SYLVESTER STALLONE TERMINÓ DE ESCRIBIR SU AUTOBIOGRAFÍA: “DESEARÍAS PODER VIVIR PARA SIEMPRE, PERO SABES QUE NO PUEDES”

El legendario actor compartió un video en su cuenta de Instagram, en el que mostró el inmenso manuscrito, que escribió a mano. “Es básicamente mi historia, no totalmente, pero gran parte”, refirió.

El legendario actor Sylvester Stallone confirmó que terminó de escribir su autobiografía, libro que será lanzado a mediados de este 2026.

En un video compartido en su cuenta de Instagram, ‘Sly’ mostró el inmenso manuscrito, que él mismo escribió a mano.

“Este es un libro llamado The Steps (Los Pasos, en español), que es básicamente mi historia; no totalmente, pero gran parte, y cómo se hizo el milagro de la película Rocky. Literalmente, acabo de terminarlo”, señaló Stallone en el clip compartido.

El veterano actor, próximo a cumplir 80 años, explicó por qué prefiere escribir a mano, en vez de hacerlo en una computadora o grabando su voz.

“Hay algo que sucede cuando escribes a mano, a diferencia de escribir a máquina o grabar: realmente

activa tu memoria y tiendes a tener una relación con la página que se vuelve muy, muy personal, a diferencia de escribir a máquina, cosa que nunca aprendí; y ya es un poco tarde para eso”, comentó.

Cabe mencionar que la autobiografía de Stallone, titulada The Steps, será publicada por la editorial HarperCollins y saldrá al mercado el próximo 5 de mayo.

“Desearías poder vivir para siempre, pero sabes que no puedes”

Sylvester Stallone aprovechó el

momento para enviar a sus seguidores un mensaje por Año Nuevo, así como compartir algunas reflexiones sobre la vida.

“Tengo que volver al trabajo pronto, pero ha sido un año fantástico y, por supuesto, todos ustedes lo hicieron posible. Saben, no hay hombre que sea una isla, ni mujer que sea una isla”, comentó.

“Así que estoy agradecido por eso, por mi increíble familia, mi hermosa esposa a la que adoro absolutamente. Desearías poder vivir para

siempre, pero sabes que no puedes. Así que recomiendo aprovechar al máximo cada día y dejar que otros problemas desaparezcan. No intentes cambiar la mente de las personas; solo cambia la tuya”, sentenció.

Stallone, que en julio cumplirá 80 años, se mantiene en actividad. En los últimos dos años, ha protagonizado los filmes de acción Armor y Alarum; mientras que ha sido productor y guionista de la película A Working Man, estelarizada por su amigo, Jason Statham.

DIOSSES, EMPERADORES Y NÚMEROS QUE NO COINCIDEN: CUÁLES SON LOS ORÍGENES DE LOS NOMBRES DE LOS 12 MESES DEL AÑO

Autor, Redacción
Título del autor, BBC News Mundo

La llegada del nuevo año es una de las celebraciones que comparte todo el mundo... o al menos lo hacen los países que siguen el calendario gregoriano, vigente desde hace siglos.

Pero que sea enero el primer mes del año no es algo que siempre fue así. De hecho hubo un tiempo en el que marzo era el mes que marcaba el cambio de año.

Y es que el calendario que usamos hoy en día ha tenido varias reformas y ajustes a lo largo de miles de años, desde su origen en la antigua civilización romana.

Desde su primera creación, atribuida a Rómulo, el mítico fundador de Roma junto a su hermano Remo, los romanos le dieron el nombre a cada uno de los 10 meses de su primer calendario. Y luego le añadieron dos meses más, enero y febrero.

Como en otras culturas, la sincronización con el año solar era el objetivo. Y aunque luego hubo que ajustar el desfase de los días, los nombres de los meses quedaron fijados así hasta nuestros días.

Aunque si miramos al pasado, su orden ha perdido su lógica inicial.

Enero

Siguiendo el calendario primitivo, bajo el mando del rey romano Numa Pompilio (753-674 a.C.) fueron añadidos los meses de enero y febrero al final del calendario de 10 meses, con el objetivo de ajustar el conteo del tiempo al año solar.

Así que este mes originalmente era el penúltimo hasta el cambio de posición bajo el calendario juliano, impuesto por Julio César.

En latín era llamado Ianuarius y su nombre procedía de Jano, el dios romano de los inicios o las puertas. Esta deidad era también considerado un dios de los finales, por lo que era representado con dos caras, mirando al pasado y al futuro, respectivamente..

Febrero

A diferencia de enero, Februario no recibió el nombre de un dios, sino que hacía referencia a la festividad romana de la Februa.

Esta fiesta se celebraba como ritual de purificación o expiación, ya que februare en latín significa "purificar". Se realizaba al final del año romano, por lo que este mes era



también el último.

Marzo

En el calendario primigenio romano, marzo era el inicio del año y fue llamado Martius, en honor a Marte, el dios de la guerra.

Para los romanos, el inicio del año no era a mitad del invierno boreal, como en la actualidad, sino en la época de primavera.

Era el momento adecuado de reactivar la agricultura y las campañas militares.

De hecho, iniciar el año con la primavera es algo que se usó durante mucho tiempo en diversas culturas. Reino Unido, por ejemplo, celebra este mes el año nuevo hasta la adopción del calendario gregoriano en 1752.

FUENTE DE LA IMAGEN, GETTY IMAGES

Pie de foto, En la mitología romana, Marte era el dios de la guerra y pareja de Venus, con quien concibió a Cupido.

Abril

Sobre abril, hay distintas teorías sobre el origen de su nombre.

Una se refiere a un verbo del latín, aperire, o abrir, posiblemente para señalar el florecimiento en la agricultura.

Pero otra hipótesis lo relaciona con Afrodita, la diosa griega del amor.

Mayo

Este mes era Maius, dedicado a la diosa de la fertilidad y la primavera, Maia. Esta divinidad también era la madre del dios Mercurio.

Algunos, sin embargo, señalan que el nombre pudo originarse como referencia a los maiores, es decir, los ancianos en la cultura romana.

Junio

El origen de junio, o Iunius en el calendario romano, era la evocación a Juno, la reina de los dioses romanos y esposa de Júpiter.

Como tal, esta diosa también era considerada protectora de la maternidad y el matrimonio.

Pero el origen del nombre también está sujeto a debate, pues también pudo haberse dedicado a los iunio-

res, es decir, los jóvenes, algo que tendría concordancia con Maius.

Julio

Este mes no era originalmente llamado Iulius, la palabra en latín del nombre Julio, sino que se llamaba Quintilis por ser el quinto mes del año en el calendario romano original (Quintus significa quinto).

En este mes había nacido el líder Julio César, así que a la muerte de éste en el año 44 a.C., los romanos

cambiaron el nombre a Iulius en su honor.

Bajo su dominio fue que se había instaurado la primera gran reforma del calendario de 365 días, que colocó a enero como inicio de año (y febrero como segundo).

Durante siglos, el calendario julia-

no fue el que regía en los dominios de esta civilización conquistadora.

Agosto

De manera similar a julio, el mes de Augustus, o agosto, originalmente era el sextus (sexto) mes del año y por ello era conocido como Sextilis.

Fue renombrado en 8 a.C. en honor a César Augusto, el primer emperador de Roma (27 a.C.-14 d.C.).

Septiembre

Siguiendo el orden numérico que tenían los meses en el calendario original, September, o septiembre, era nombrado por su posición.

Era el séptimo mes y los romanos lo nombraron por la palabra en latín septem, o siete.

Octubre

El nombre de octubre, en latín October, venía de la palabra octo, que significa ocho.

Como el anterior, no estaba dedicado a un dios o un emperador, sino simplemente al octavo lugar que ocupaba en el año.

Noviembre

La historia del mes de noviembre, o November, no es diferente: también tuvo su origen en la palabra novem, o nueve, por su lugar en el calendario romano original.

Diciembre

Finalmente estaba diciembre, el décimo mes del año para los romanos, que ellos conocían como December por la palabra en latín decem, que significa diez.

Cuando llegó la reforma del papa Gregorio XIII, en 1582, no se renombró los meses ni se cambió su orden, sino que simplemente se ajustó la duración para incluir los días bisiestos que corrigieran el desfase con el año solar.

Y desde entonces el calendario gregoriano rige en buena parte del mundo.



JEAN FERRARI ASEGURO QUE EN LA PRIMERA SEMANA DE ENERO "PRÁCTICAMENTE" SE DEFINIRÁ AL NUEVO TÉCNICO DE PERÚ

"La etapa de evaluación ya pasó, la elección de candidatos ya pasó y hoy estoy en la etapa de entrevistas, donde ya he entrevistado y he tenido conversaciones con algunos", detalló Jean Ferrari.

La espera terminó. Jean Ferrari, director general de fútbol de la Federación Peruana de Fútbol (FPF), indicó que en los primeros días de enero se tendrá definido al nuevo técnico de la 'Bicolor'.

En conversación con Campeónísmo, el exfutbolista aseguró que en la primera semana de enero "prácticamente" se elegirá al nuevo comando técnico de la Selección Peruana. Además, confirmó que el entrenador será sudamericano.

"La etapa de evaluación ya pasó, la elección de candidatos ya pasó y hoy estoy en la etapa de entrevistas, donde ya he entrevistado y he tenido conversaciones con algunos. La primera semana de enero estamos prácticamente definiendo, dentro de las entrevistas, al comando técnico", indicó en un primer momento.

"Es sudamericano (el entrenador). No soy de la idea de traer a un europeo o de otro continente por un tema de realidad país. Hay que ser conscientes acerca de las limitaciones que tenemos como país y la dificultad por el tema cultural y todo lo que implica. Hay un tema puntual de adaptación y hay un costo de por medio", complementó.

¿Por qué la demora en la elección del nuevo comando técnico de Perú?

Por otro lado, indicó que la demora en la elección del nuevo técnico de Perú se debe a que los entrenadores tienen su propia planificación y que esas variables son determinantes al momento de escoger al DT.

"Los entrenadores tienen su propia planificación, sus propios sueños y su propia visión acerca de lo que quieren. Hay entrenadores que te dicen 'todavía no estoy listo para estar en una selección', hay otros que te dicen 'es el momento para estar en la selección, hay otros que te dicen 'económica, cuál es la propuesta'", dijo al inicio.



FRANCO VELAZCO: "¿CUÁNTAS VECES QUIEREN QUE CAMPEONEMOS? ES IMPOSIBLE, NO PASA EN NINGUNA PARTE DEL MUNDO"

El administrador señaló que su prioridad es la estabilidad económica de Universitario. "¿De qué sirve gastarse toda la plata? Lo ven con el rival de enfrente, por más que gasta, no es campeón", dijo.

Franco Velazco, administrador de Universitario de Deportes, habló sobre las proyecciones del club tras conseguir el tricampeonato en la Liga 1, resaltando que la prioridad en su gestión está en mantener la sostenibilidad económica.

"El hincha de la 'U' tiene que entender que los títulos se tienen que colgar y no se tienen que pegar con baba, que es lo que ha estado pasando en la institución los últimos 23 años contados a partir del 2023 hacia atrás", dijo en Tiempo Crema.

"Los clubes de fútbol, sobre todo Universitario, lo que queremos evitar es que sea una máquina tragamonedas. Nosotros estamos siendo bastante responsables con el presupuesto. El éxito de la 'U' radica en tres aspectos: uno, en sostenibilidad económica, porque yo me pregunto, ¿cuántas veces quiere que campeonemos? ¿2025, 2026, 2027, 2028? Esa es la expectativa del hincha,

eso es un imposible que no pasa en ninguna parte del mundo. Entonces, lo que importa es lograr conseguir la sostenibilidad económica del club", indicó Franco Velazco.

Noticias, entretenimiento en vivo, debates intensos sobre fútbol y más. ¡Entra ya!

Velazco y los objetivos de Universitario

El administrador de la 'U' sostuvo que no conseguirán títulos en cada temporada, pero que deben apuntar siempre a sumar logros deportivos.

"Lo segundo es que esta sostenibilidad económica nos ayude a lograr éxitos deportivos. El logro deportivo se refleja en el campeonato, en un subcampeonato, clasificación de Copa Libertadores; puedes no campeonar un año, pero en Copa Libertadores puedes ser semifinalista, o puedes llegar a cuartos de final en Copa Libertadores y ser campeón. Lo importante es que un club grande como Universitario, todos los años, le entregue a sus hinchas un logro deportivo. Si tú puedes conseguir sostenibilidad económica más logro deportivo, estamos hablando de una gestión impecable", manifestó.

Respuesta a las críticas sobre



Universitario

Franco Velazco se refirió a los cuestionamientos por la conformación del plantel de Universitario con miras a la próxima temporada. El máximo directivo crema remarcó que la situación económica del club no

los debe llevar a realizar incorporaciones que escapan del presupuesto.

"Lo tercero es que el hincha de la 'U' tiene que saber que somos un club deudor. Este 2025 hemos terminado de pagar el primer año de

nuestro programa de pagos del Plan de Viabilidad de manera puntual. Pagándole al Estado, al Tributo, a los acreedores laborales. ¿Qué va a pasar en los próximos años? El monto de pago de la deuda va a aumentar significativamente. Quiere decir que aproximadamente para el administrador que asuma en el 2035, va a tener que pagar alrededor de 7 millones de soles anuales", dijo.

"¿De qué sirve hoy gastarse toda la plata? Ustedes lo ven con el rival de enfrente, por más que gasta, no significa que necesariamente seas campeón. Ahí está la mano de nosotros, que tenemos que asumir la parte más fea, de decir esto sí, esto no, y buscar siempre las mejores opciones", agregó.

Asimismo, mostró su desacuerdo con las críticas recibidas en las últimas semanas hacia él y al director deportivo Álvaro Barco.

"He visto cómo se ha perdido tan rápido la fe en profesionales tan competentes como Álvaro (Barco), él y yo somos los principales blancos de crítica con un campeonato que todavía no empieza, y cuando tenemos el 80% del plantel tricampeón asegurado", concluyó.

JAVIER RABANAL REVELÓ EL CALVARIO QUE VIVIÓ EN ECUADOR CUANDO ERA TÉCNICO DE INDEPENDIENTE DEL VALLE: "MATARON A MIS VECINOS"

El actual técnico de Universitario habló sobre los hechos que lo marcaron durante su estadía en Ecuador.

No lo pasó bien. Javier Rabanal, actual técnico de Universitario, reveló los momentos complicados que vivió en Ecuador cuando dirigía a Independiente del Valle.

En conversación con Radio Marca Tenerife, el español confesó que sus vecinos, quienes le alquilaron su primera casa en el país sudamericano, fueron asesinados.

"Lo peor es que yo tuve que cambiar de vivienda. Me alquilaron una casa los vecinos de al frente, los mataron, en su casa, al frente de mi casa, estando yo en casa. Lenín y Lorena era una pareja fantástica, que en paz descansen", indicó en un primer momento.

"El vendía coches, vendió un coche en efectivo, alguien se enteró y los mató a los dos (...) Me tuve que mudar a una comunidad más pequeña, pero con mucha mayor seguridad, seguridad privada y demás. Esa es lo peor que me he visto, ver a la Policía Científica y preguntar 'al se-



FEDERACIÓN PERUANA DE VÓLEY DECLARÓ INFUNDADA APELACIÓN DE ALIANZA LIMA: UNIVERSITARIO GANA PARTIDO Y ES LÍDER EN LA TABLA GENERAL

Universitario, con la victoria sobre Alianza Lima, suma 27 unidades y es líder de la tabla general de la Liga Peruana de Vóley.

Decisión tomada. El Comité de Control de la Federación Peruana de Vóley (CC-FPV) declaró infundada la apelación interpuesta por Alianza Lima luego de que el Comité de Apelaciones le diera la victoria a Universitario de Deportes por una mala alineación del cuadro íntimo.

A través de un comunicado emitido en sus redes sociales, la entidad informó que, a partir del "acta oficial y del material audiovisual", se determinó una alineación indebida de cuatro jugadoras extranjeras en campo, configurándose una infracción grave al numeral 11.1 de las Bases del Campeonato.



"En consecuencia, el Comité de Control declaró infundada la apelación interpuesta y confirmó en todos sus extremos la resolución apelada, precisando que dicha decisión constituye la última instancia administrativa dentro de la Liga Peruana de Vóley 2025-2026, siendo final, inapelable y de ejecución inmediata", finaliza el comunicado.

TÉCNICO DE FC CAJAMARCA CONFIRMÓ LA CONTRATACIÓN DE HERNÁN BARCOS: "ESTÁ METIDO EN EL PROYECTO"

"Hernán Barcos pasa a ser un jugador clave, importante, vigente, goleador natural, aparte me gusta lo que él irradia hacia afuera", indicó Carlos Silvestri, técnico de FC Cajamarca.

Arribo esperado. Carlos Silvestri, técnico de FC Cajamarca, confirmó el arribo de Hernán Barcos al nuevo inquilino de la Liga1 Te Apuesto 2026.

En conversación con Depor, el estratega nacional indicó que aún no se confirmaba la llegada del atacante argentino por un tema contractual. Además, dijo que Barcos será un jugador clave en el proyecto que está iniciando FC Cajamarca.

"Lo que pasa es que el tema de Hernán fue como el mío, hasta el 31 de diciembre no podíamos dar entrevistas, o hablar mucho del proyecto que viene por un tema contractual, por un tema de formalidad más que todo", dijo en un principio.

"Hernán Barcos pasa a ser un jugador clave, importante, vigente, goleador natural, aparte me gusta lo que él irradia hacia afuera, el profes-



sionalismo, el tema de la disciplina, de la persona comprometida con la institución. Todo eso transmite cosas, y eso es bueno para un equipo como FC Cajamarca, que está ascendiendo de categoría", complementó.

¿Cómo se dio la llegada de Hernán Barcos a FC Cajamarca?

Por otro lado, al ser consultado sobre cómo se dio el contacto con Hernán Barcos, indicó que se reunieron en Cajamarca, le presentaron el proyecto y el argentino se comprometió con el mismo.

"Un jugador el año pasado iba conduciendo bajo los efectos del alcohol, entró por una autopista por donde no se podía entrar. Había bajado un puente al nivel del suelo, se pegó con el puente, con un jugador de Liga de Quito; y se mató", dijo al inicio.

"Este año, el número 10 del Juvenil B (Independiente del Valle) se fue a casa con su familia y dos personas disfrazadas de policías los mataron a todos, incluido al chico. Y esta semana, Mario Pineida, el lateral de Barcelona de Guayaquil, que fue jugador de Independiente del Valle. Un pibe fantástico. Fue a la carnicería y le pegaron cinco tiros. Eso es Ecuador", finalizó.

"Nos tomamos un café en Cajamarca, conversamos, me agrado la conversación, y creo yo que rápidamente él se dio cuenta de todo lo que se quiere proyectar con el equipo, desde el comando técnico, desde la dirigencia, porque es una familia que maneja el club, eso también le da un tono particular, una familia, todos apasionados por el fútbol", indicó en un primer momento.

"El presidente Omar Zabaleta ha hecho un esfuerzo grande, pero él fue convencido de hablar con Hernán, no lo dudó. Cuando me comentó esa idea, le dije 'bueno, no hay peor gestión de la que no se hace. Vamos por Barcos' y al día siguiente lo empezó a llamar y le dije que tenía toda la intención de contar con él. Hizo un esfuerzo muy grande, pero Hernán también lo retribuye por ser una persona muy abocada al proyecto, porque deja una institución grande como Alianza. Él se ha motivado, y se ha metido de bien al proyecto, eso es digno de alabar también", finalizó.

**JEAN FERRARI
ASEGURÓ
QUE SERÁ UN
SUDAMERICANO
Y EN LA PRIMERA
SEMANA DE ENERO
SE DEFINIRÁ**



PRONTO SE TENDRÁ DT

**La etapa de evaluación y la elección
de candidatos ya pasó, ya culmina las
entrevistas y se hará el anuncio**